

J. M. CORTÉS COPETE (ed.), *Epigrafía Griega*, Ediciones Cátedra, Madrid, 1999, 443 pp.

El presente libro es un manual de epigrafía griega que responde a una idea concebida hace ya muchos años por el desaparecido y querido maestro Fernando Gascó (1995†) y llevada a cabo por un equipo de investigadores bajo la dirección del profesor Juan Manuel Cortés Copete.

La labor de Cortés Copete, centrada fundamentalmente en los últimos años dentro del campo de la historia antigua de Grecia, es bien conocida. Baste recordar, entre otros, sus recientes estudios «Marco Aurelio, benefactor de Eleusis», *Gerión* 16, 1998, 255-270; «El fracaso del primer proyecto panhelénico de Adriano», *DHA* 25 (2), 1999, 91-112; «Delfos, colonia neroniana», *Habis* 30, 1999, 237-251.

El libro consta de dos partes. La primera es una Introducción teórica (pp. 15-189), en la que se estudian los fundamentos básicos de la disciplina (cp. 1, Epigrafía griega, pp. 17-32), los orígenes y desarrollo del alfabeto (cp. 2, El alfabeto griego, pp. 33-50), los diferentes alfabetos epicóricos ilustrados con numerosas inscripciones (cp. 3, Alfabetos epicóricos, pp. 51-83), y se ofrece un análisis de las distintas clases de inscripciones (cp. 4, Decretos, pp. 85-101; cp. 5, Leyes, cartas y edictos, pp. 103-113; cp. 6, Inventarios y catálogos, pp. 115-127; cp. 7, Inscripciones honoríficas, pp. 129-139; cp. 8, Epigrafía religiosa, pp. 141-162; cp. 9, Inscripciones sepulcrales, pp. 163-173; y cp. 10, Documentos de derecho privado. *Instrumenta*, pp. 175-189).

La segunda parte es una *Selección de epígrafes* (pp. 191-443), en la que se incluyen algunas inscripciones históricas representativas de los distintos periodos de la historia de Grecia, desde la época arcaica hasta la época imperial. En cada inscripción figura, en general, un lema introductorio, de mayor o menor extensión, sobre las circunstancias del hallazgo y sobre el soporte, una bibliografía básica del documento, el texto griego original, la traducción castellana y un detallado comentario de tipo histórico.

Los capítulos de la Introducción teórica han sido preparados por J.M. Cortés Copete, a excep-

ción del cp. 2, que fue preparado por R. Urías Martínez. En cuanto a los textos recogidos en la segunda parte del libro, la preparación de los mismos se debe a los autores siguientes: a cargo de J. M. Cortés Copete, pp. 201-206 «La fundación de Cirene (finales siglo VII a. C.)», pp. 207-212 «Ley de Quíos», pp. 213-217 «Lista de arcontes en Atenas», pp. 247-252 «Ley colonial de Naupacto», pp. 253-258 «Eritras en la Liga Ateniense (453-2 a. C.)», pp. 259-265 «Decreto de Clinias sobre el pago del tributo (447 a. C.)», pp. 273-280 «Calcis tras la revuelta de 446 a.C.», pp. 309-311 «La victoria de Leuctra», pp. 313-316 «Alianza de Atenas con Dionisio I (368-7 a. C.)», pp. 317-320 «Guarnición ateniense en Andros. Guerra social (356 a. C.)», pp. 321-324 «¿Los griegos y la revuelta de los sátrapas (362-1 a. C.)?», pp. 325-329 «Liga de Corinto (338 a. C.)», pp. 337-340 «Acción de gracias de Cos por la salvación de Delfos del ataque galata (278 a. C.)», pp. 341-347 «Decreto de Cremónides (268 a. C.)», pp. 359-363 «Fundación en beneficio de la escuela pública (Mileto, 200-199 a. C.)», pp. 371-376 «Éfeso durante la primera guerra mitridática (c. 85 a. C.)», pp. 381-387 «Nerón libera Grecia (67 d. C.)», y pp. 433-436 «Denuncia de los colonos imperiales de Arague (Filipo el Árabe, 244-9 d. C.)»; a cargo de María Jesús Ponce, pp. 331-335 «Ley contra la tiranía (337-6 a. C.)»; por Adolfo R. Menéndez, pp. 231-237 «Ofrenda ateniense por la victoria de Maratón (490 a. C.)», pp. 239-245 «El decreto de Temístocles (480 a. C.)», pp. 285-288 «Tratados de alianza ateniense con Regio y Leontinos (433-2 a. C.)», y pp. 365-370 «El ejército macedonio en campaña, reglamento disciplinario (reinado de Filipo V)»; por Elena Muñoz, pp. 267-272 «Decreto de unificación de moneda, pesos y medidas en la Liga Ática-Délica (segunda mitad del s. V a. C.)», pp. 297-299 «La revuelta de Eretría (411 a. C.)», pp. 377-380 «La tabula triumphalis de Cayo Cornelio Galo, primer prefecto de Egipto (29 a. C.)», y pp. 393-397 «La ley del aceite de Atenas (c. 124 d. C.)»; debidos a Joaquín de la Hoz, pp. 289-295 «Decreto ateniense sobre las primicias de Eleusis (c. 423-2 a. C.)», pp. 349-352 «El edicto greco-araméo de Asoka (c. 258 a. C.)», pp. 405-408 a. C. «Carta de Antonio Pío a los efesios acerca de la disputa con Esmirna por los títulos



(140-4 d. C.), pp. 409-416 «Una *tabella defixionis* de Chipre (Audolent 22) (siglo III d. C.)», y pp. 417-428 «Fragmentos de la inscripción de Diógenes de Enoanda (siglo II d. C.- principios del III d. C.)»; por Juan Ballesteros, pp. 353-358 «Arsínoe, colonia lágida en Cilicia (c. 238 a. C.)», pp. 389-392 «Gladiadores en el Mediterráneo oriental (siglo II d. C.)», y pp. 399-403 «¿Arriano de Nicomedia en la Bética (125-7 d. C.)?»; a cargo de Sergio García-Dils, pp. 193-195 «La copa de Néstor (725-700 a. C.)», y pp. 197-199 «La ley de Dreros (650-600 a. C.)»; por Francisco Eduardo Álvarez, pp. 219-224 «Carta de Darío (c. 150 d. C.; ¿basada en un original de finales del s. VI a. C.?)», y pp. 437-443 «*Res Gestae Divi Saporis* (anterior al 272 d. C.) (Fragmento:

II.1-38)»; por Raquel Hurtado, pp. 225-229 «Ley de Drakón sobre el homicidio (409-8 a. C.- 621-0 a. C.)»; debido a Olga Rivas, pp. 281-284 «Decreto de Calias (434-3 a. C.)»; por Cristina Muñoz, pp. 301-308 «El decreto de Aristóteles y la Segunda Liga Marítima ateniense (377 a. C.)»; y por Marta Casals, pp. 429-431 «Abercio, obispo de Hierópolis (c. 170-200 d. C.)».

Dada la ausencia hasta ahora de un manual de epigrafía griega en español, este libro es un instrumento sumamente útil para los alumnos de las Universidades de habla hispana interesados tanto en la Epigrafía Griega como en la Historia de Grecia e incluso de Roma.

ÁNGEL MARTÍNEZ FERNÁNDEZ

